

**ACTA DE SESIÓN ORDINARIA Nro. 02 DEL GOBIERNO AUTÓNOMO DESCENTRALIZADO PARROQUIAL RURAL VALLE HERMOSO, 31 DE ENERO DEL 2025.**

En la Parroquia de Valle Hermoso, Cantón Santo Domingo, Provincia Santo Domingo de los Tsáchilas, a los 31 días del mes de enero del 2025, siendo las 08H30 am, se reúnen en Sesión Ordinaria los Miembros del Gobierno Parroquial en cumplimiento con el artículo 318 del COOTAD.

**MSC. PATRICIO PAREDES.** –Buenos días compañeros, gracias por asistir una vez más a esta sesión ordinaria número 2, señora secretaria, tenga la bondad de constatar el quorum y leer el orden del día.

**ING. ELIZABETH VELASQUEZ.** – Buenos días, señor presidente, señores vocales, procedo con la constatación del quórum.

Ab. Ana Merino, **Presente**, Señora Rosa Cuases, **Presente**, Señor Edgar Vargas, **Presente**, Señor Luis Farías, **Presente**, Magíster Patricio Paredes, **Presente**, **Contando con cinco miembros presentes, doy por constatado el quórum.**

**ING. ELIZABETH VELASQUEZ.** – Procedo con la lectura de la convocatoria.

En aplicación al literal c del artículo 70, del Código Orgánico de Organización Territorial, Autonomía y Descentralización, en concordancia con el artículo 318 del mismo Código se convoca **Sesión Ordinaria Nro. 02** del Legislativo del Gobierno Autónomo Descentralizado Parroquial Valle Hermoso, la misma que tendrá lugar el día viernes **31 DE ENERO DEL 2025**, en el Salón de Sesiones del GAD Parroquial Valle Hermoso a las 08:30 am, con la finalidad de tratar el siguiente orden del día:

- 1. APROBACIÓN DEL ORDEN DEL DÍA.**
- 2. ANÁLISIS Y APROBACIÓN DEL ACTA DE SESIÓN ORDINARIA N.º 01 DEL 17 DE ENERO DEL 2025.**
- 3. INFORME DE LAS ACTIVIDADES DEL MSC. JAIME PATRICIO PAREDES, PRESIDENTE DEL GAD PARROQUIAL VALLE HERMOSO.**

**ING. ELIZABETH VELASQUEZ.** – Primer punto.

**APROBACIÓN DEL ORDEN DEL DÍA.**

**MSC. PATRICIO PAREDES.** – Está a consideración, compañeros la aprobación del orden del día. Tiene la palabra la compañera Anita.

**AB. ANA MERINO.** - Muy buenos días, estimados compañeros, mociono para que se apruebe el orden del día.

**SRA. ROSA CUASES.** - Apoyo.

**MSC. PATRICIO PAREDES.** – Hay una propuesta por parte de la compañera, apoyada por la compañera Rosa, someta votación, compañera.

**ING. ELIZABETH VELASQUEZ.** – Llevo votación la moción presentada por la abogada Ana Merino y apoyada por la señora Rosa Cuases.

Abogada Ana Merino, como proponente **a favor**. Señora Rosa Cuases **a favor**, Señor Edgar Vargas, **a favor**, señor Luis Farías, **a favor**, Magister Patricio Paredes, **a favor**. **Contando con cinco votos a favor se da por aprobado el orden del día.**

**Resolución Nro. 05 GADPRVH-JPP-SO-02-2025-01-31:** El cuerpo Legislativo del Gobierno Parroquial Valle Hermoso, **CONCLUYE Y RESUELVE:**

APROBAR, mediante votación Ordinaria por unanimidad, el Orden del Día que incluye:

- 1. APROBACIÓN DEL ORDEN DEL DÍA.**
- 2. ANÁLISIS Y APROBACIÓN DEL ACTA DE SESIÓN ORDINARIA N.º 01 DEL 17 DE ENERO DEL 2025.**
- 3. INFORME DE LAS ACTIVIDADES DEL MSC. JAIME PATRICIO PAREDES, PRESIDENTE DEL GAD PARROQUIAL VALLE HERMOSO.**

**ING. ELIZABETH VELASQUEZ.** – Segundo punto.

## ANÁLISIS Y APROBACIÓN DEL ACTA DE SESIÓN ORDINARIA NÚMERO 1 DEL 17 DE ENERO DEL 2025.

**MSC. PATRICIO PAREDES.** – Está en consideración, compañeros el segundo punto. Tiene la palabra el compañero Luis.

**SR. LUIS FARÍAS.** - Elevo la moción de que se apruebe el segundo punto, del orden del día, que es análisis y aprobación del acta de sesión ordinaria número 1 del 17 de enero del 2025.

**MSC. PATRICIO PAREDES.** – Hay una propuesta por parte del compañero Luis.

**SR. EDGAR VARGAS.** - Muy buenos días, compañeros apoyo la moción.

**ING. ELIZABETH VELASQUEZ.** – Llevo votación la moción presentada por el señor Luis Farías y apoyada por el señor Edgar Vargas.

Abogada Ana Merino. - Compañeros, previo a dar mi voto, hay algunas observaciones que he realizado. En la línea 66, página 3, ahí quien habla en esa línea no es el magíster Patricio Paredes, sino el compañero Luis Farías.

En la misma página, en la línea 79, falta el voto del compañero Edgar Vargas. En la página 9, línea 265, quien habla en esa línea no es la tecnóloga Cinthia Bastidas, sino la compañera Rosa Cuases. Aquí en la página 15, línea 466, no es sea, es les e, al inicio. Les e. En la línea 501, página 16, está separado 10:30.

En la línea 540 de la página 17, para que le borre en ese, porque es en esa, y está ahí al lado. Con esas observaciones realizadas, mi voto es a favor.

Señora Rosa Cuases. - con las observaciones ya indicadas, algunas ya habían tomado en consideración, de las que señalo la compañera, más bien son de forma que de fondo, pero sin embargo hay que hacer las correcciones respectivas, mi voto es **a favor** que se apruebe el acta. Señor Edgar Vargas, **a favor**. Señor Luis Farías, **a favor**. Magíster Patricio Paredes. - Con las recomendaciones de parte de los compañeros que se tomen muy en cuenta, señora secretaria, a la hora de transcribir, de escuchar muy bien lo que hablan los compañeros, mi voto es **a favor**. **Contando con cinco votos a favor, se da por aprobada el acta de sesión ordinaria número 1, del 17 de enero del 2025.**

Por pedirles nomás una sugerencia, que al momento de que se intervenga, por favor, que no intervengan todos al mismo tiempo, porque hay ciertas partes de los audios en donde me tocaba volver a escuchar muchas veces porque no se entiende. Entonces, por pedirles sí ese favor de que hable uno por uno.

**Resolución Nro. 06 GADPRVH-JPP-SO-02-2025-01-31:** El cuerpo Legislativo del Gobierno Parroquial Valle Hermoso, **CONCLUYE Y RESUELVE:**

APROBAR, mediante votación Ordinaria por unanimidad, el acta de sesión ordinaria Nro. 01 del 17 de enero del 2025.

**ING. ELIZABETH VELASQUEZ.** – Tercer punto.

**INFORME DE LAS ACTIVIDADES DEL MAGISTER JAIME PATRICIO PAREDES,  
PRESIDENTE DEL GAD PARROQUIAL VALLE HERMOSO.**

**MSC. PATRICIO PAREDES.** – Bueno compañeros, de las actividades que hemos desarrollado durante estos 15 días, y que algunos de los compañeros han sido delegados a asistir a reuniones, pues en ese momento nos informarán de qué se ha hablado, cuál es la propuesta de parte de la institución que nos invita para nosotros tomar cualquier acción. Asistimos, conjuntamente con la compañera Anita, a una reunión que nos invitó Cruz Roja, donde tratamos sobre la ley orgánica para la gestión integral del riesgo de desastres, aquí está una ley, por favor señorita secretaria, quiero que saque copias de esto, entregue a cada uno de los compañeros vocales para que tengan, nosotros ya tenemos ya. Entonces, a los tres compañeros, para que tengan, analicen y vean lo que tenemos que hacer nosotros como miembros y como institución. Se habló de esto, participó el gobierno provincial, participó la Secretaría General de Riesgos, el municipio, en si los compañeros del gobierno provincial, el municipio, hablaron de lo que siempre hacen ellos, cómo están organizados, cómo están preparados. Los puntos críticos que tienen ellos identificados, tanto en la carretera principal Santo Domingo-Aloag, en ese sentido. En otro sentido, el compañero de gestión de riesgos habló netamente de lo que tenemos que hacer nosotros y eso ya lo tiene claro la compañera Anita, como es de gestión de riesgos. Luego, la semana antepasada, tuvimos la presencia del ingeniero

Altamirano, quien es la persona que está encargada, por parte del municipio, para temas de emergencias aquí en Valle Hermoso.

Recordarán compañeros que yo les dije a ustedes que asistimos todas las parroquias a una reunión con el municipio para identificar los puntos claves, peligrosos que nos pueden ocasionar desgracias aquí en la comunidad, para intervención de la maquinaria. No se ha logrado todavía intervenir por cuanto el municipio tiene problemas de combustible. No han firmado todavía con los proveedores. Donde han ido, en otros sectores, es porque la comunidad ha puesto el combustible, se hizo un sondeo por ese lado de allá, donde íbamos a hacer los puntos, son tres puntos críticos, si estaban dispuestos a dar el combustible. Dijeron que no, que eso lo tiene que poner el municipio. Entonces estamos esperando, ojalá en esta semana que viene y ya se solucione ese problema. Porque es para los tres puntos más críticos que tiene el río Cristal, desde donde está la carpintería del señor Gallardo, hasta la finca del señor Mena. Más la calle Tena, donde también se inunda, esa área ya se limpió, pero no es suficiente porque el agua no corre, se estanca.

Y ahí solicité yo al señor alcalde que nos done cinco tubos, que de acuerdo a la inspección técnica que se hizo con el ingeniero, necesitamos colocar justo a la entrada de la casa del señor Wilson Mori, para que el agua corra y se vaya hasta el río Blanco. Entonces estamos esperando en ello para que nos atiendan en ese sentido.

Tuvimos también la presencia de promotores del gobierno provincial, ya habíamos hablado y ya les expliqué a ustedes con qué áreas van a venir a trabajar acá en Valle Hermoso, ellos como institución. Entonces estuvieron aquí los promotores que van a trabajar, armar grupos ellos, porque ellos querían que den nuestros grupos ya armaditos. No, hay sitios donde ustedes pueden ir a armar grupos para trabajar en Adulto Mayor, por ejemplo, Unión Ganadera, Falta en El Sábado, Mirador de la Selva, Auténticos Campesinos, esas áreas que faltan cubrir lo van a hacer ellos como Adulto Mayor.

En cuanto a mujeres emprendedoras, como nosotros no tenemos ese proyecto, ellos lo van a manejar como prefectura aquí en la cabecera

parroquial y en Cristóbal Colón. No van a ir a expandir más adentro por el problema de que, primero por camino, ya saben cómo está, no tienen camionetas para que los lleven al lugar donde ellos van a supuestamente a tratar de buscar, como Unión Ganadera, que está muy lejos. Y dice, ellos máximo tienen que tener 20, sea adultos mayores o 20 mujeres. Si no hay eso, pues no trabajan. Se habló también con el área social, con una promotora también que va a venir a dar cursillos, tanto de pintura, de canto, anillos, de la cabecera parroquial y de Cristóbal Colón. En el tema deportivo, pues ya les dije yo que nosotros habíamos solicitado ya el entrenador para nuestra institución acá, para trabajar con el proyecto, en Cristóbal Colón.

Y odontología, eso sí lo vamos a trabajar con todos los sectores, tanto aquí en la cabecera parroquial como en Cristóbal Colón, especialmente con los niños que van a estar en la escuela de fútbol, con las personas que no están dentro de los programas que tenemos aquí nosotros, que vayan a asistir, van a dar en el área de odontología. Ellos van a traer todos los equipos, simplemente les damos un espacio, como puede ser aquí, y arriba. Lo único que tenemos que ver es que no se choque con las actividades que nosotros tenemos acá. Ya, eso por una parte con ellos.

Asistí también a la sesión solemne por invitación del presidente de Alluriquín, a la sesión solemne, donde también fui delegado por parte de CONAGOPARE para entregar un reconocimiento por los 55 años de Parroquialización de Alluriquín. He dado seguimiento también al documento que ustedes mismos lo pidieron, de que se pida al gobierno provincial que se nos done ya el espacio del recinto ferial. Está ya en el área de planificación, está destinado al ingeniero Jorge Mera para que venga a hacer el levantamiento de información, para ver cuántos metros tenemos de esa área, que pedimos que nos donen. Él va a venir el día lunes por la tarde, hay que mandar la camioneta a verle y a dejarla para que haga ese trabajo. También les hablé el otro día a ustedes que de parte de la embajada japonesa y la prefectura nos entregaron una serie de documentos para que nosotros también como GAD parroquial pidamos que nos ayuden en la construcción ya sea de aulas para escuelas, repotenciación de centros de salud y construcción de puentes.

Hay un puente que en Chiguilpe, ya para llegar ese puente prácticamente está ya por irse, es muy pequeñito, tienen problemas cuando van los carros grandes, entonces siempre se estaba pidiendo hacer ese trabajo. Y vamos a tratar de conseguir ese pedido que hace la embajada japonesa de recopilar toda la información, se ha considerado ese puente y yo envié a la prefectura ya un oficio solicitando que nos ayude con los técnicos para que hagan el levantamiento de información y también asistí al área de proyectos de la prefectura que trabaja justamente con la embajada de Japón para que nos den ese término.

Aparte de eso, hablé también con otros ingenieros que trabajan con la embajada de Japón para que ellos nos ayuden también haciendo el levantamiento de información y de esa manera nosotros tenemos la información. No implica absolutamente gasto de parte de nosotros, sino simplemente presentar toda la información que ellos nos piden. Hoy quedó a venir el ingeniero para ir a revisar, para ver si está dentro del parámetro que ellos piden, porque es 15 metros luz, yo creo que sí tiene 15 metros luz el puente que está a la llegada de Chiguilpe, el monto que la embajada de Japón invierte en ese puente es hasta 145 mil dólares. No da más, no da más. Entonces ese hoy viene.

Hablé con la ingeniera Jenny también, por la tubería que nos hace falta para la calle Tungurahua, me dijo que en esta semana ya nos va a entregar, es posible que nos entregue todo, toda la tubería. Una vez que nos entreguen la tubería, como ya está hecho el estudio de esa calle para el tema pluvial, de ese tramo, pediremos al señor alcalde que se nos ayude con la maquinaria. Nosotros como GAD parroquial ya hemos hecho la gestión, invertido ahí más o menos así, unos 8 mil, casi 9 mil dólares de tubería que nos va a dar la prefectura. Entonces al señor alcalde, ¿qué es lo que pediremos? La maquinaria, la arena y un maestro mayor técnico que nos ayude para colocar la tubería.

Como GAD parroquial, pondríamos nosotros no más, es la otra parte que es para los pozos, la construcción de los pozos de revisión, entonces eso compañeros, ojalá que en esta semana ya la ingeniera Jenny nos entregue todo, porque como ven ya llueve, el agua ya está saliendo bastantísimo por ahí, ya está corriendo por la calle Cotopaxi, cualquier cantidad de agua, y

lo que queremos es que esa agua se vaya hacia abajo, ¿ya? Y bueno, y cada uno de los compañeros, pues, creo que los tres compañeros, tanto Anita como la compañera Rosa, como el compañero Edgar, en sus áreas tuvieron unas invitaciones que nos hicieron, y como comisionados se les delegó para que asistan a esas reuniones que tiene el trabajo, en cuanto a lo que a mí me refiere, pues, esto es lo que se ha hecho durante estos 11 días.

**SRA. ROSA CUASES.** - Gracias, buenos días compañeros, yo tengo dos actividades grandes que hacer hoy, pero sin embargo yo, por situaciones de tiempo y por muchas cosas más que hay que especificar, a mí sí me gustaría, compañera Anita Merino, que nos convoque a una reunión para hablar sobre el tema del Plan Lluvias, tomando en consideración que la nueva ley, que ya la he leído, he tenido la oportunidad ya de leerla, y bueno, tenemos que conformar, es más, un comité de gestión de riesgos para la planificación, porque el COE ahora solamente es para la ejecución. Entonces, tomando en consideración eso y las competencias que nosotros tenemos, yo creo que sí tenemos que sentarnos a una reunión, y de cierta manera ir desmenuzando la ley, y los cambios que se han hecho, y cómo nosotros podemos avanzar, porque estamos en la mitad.

Si bien es cierto, nosotros hemos iniciado, pero yo creo que esto se debe profundizar, porque no solamente es el invierno hoy, sino que también es el próximo año, y no sabemos lo que puede venir, y también pues ustedes ven que van a leer, los compañeros que todavía no han leído, pues nosotros tenemos no solamente que decir, este recurso, o vamos en caso de una emergencia, tenemos que ahora dejar recursos económicos para esa área. Entonces, yo creo que sí es importante, por la importancia, porque estamos en una zona de peligro, entonces yo creo que sí debe haber una reunión. Mi propuesta, más bien, yo les haré llegar de cierta manera, también el informe respectivo al cual yo estuve presente, que usted me delegó. Hoy tienen una reunión para concluir con este informe, que tengo que estar en horas de la tarde también allá, es la reunión con los administradores de los centros de salud. Entonces, con eso se complementa, de cierta manera, la primera reunión que mantuvimos, parece que fue el martes o el miércoles, bueno, para complementar el informe respectivo, y ellos pues lo que hicieron es dar a conocer el plan de lluvias, el plan de emergencia,

precisamente por la etapa invernal. Entonces, yo creo que esta reunión es fundamental, que nosotros hagamos primero, plasmemos nosotros en una reunión, Anita, y de esa manera ya tener claro el panorama y apegarnos al plan que viene salud, porque ellos también tienen su plan, para ver si nosotros nos unimos con ese plan y de esa manera sacamos conclusiones, y para no perder mucho tiempo, y de esa manera ya ir puntualizando, porque cada uno tiene responsabilidades en estas áreas, y no me gustaría solamente dar un breve informe, yo creo que es bien amplio, porque se topan, en el caso mío, pues se topan varios temas, empezando desde la leishmaniasis, ahora los nuevos cambios que se han dado, han evolucionado también, hay una revolución de los mosquitos, y todo lo demás, bueno, hay algunos cambios en el tema de la ley, y también pues que ellos nos dieron a conocer ese día en la capacitación. Eso, compañeros, y decirles que hay que trabajar, y creo que tenemos que sentarnos a planificar, Anita, porque esto es algo serio, hay que también estar alerta, porque ya se dijo que el 80% hay de probabilidad de que venga el fenómeno de la niña, que de cierta manera estaría disminuyendo las lluvias, pero tampoco podemos nosotros alejarnos, supóngase que el clima está loco, el cambio climático no se sabe exactamente, pero nosotros tenemos que estar preparados, si bien es cierto, no hemos hecho trabajo de prevención, ha sido muy poco, casi nada, pero entonces nosotros tenemos que ponernos ya en acción, porque no vamos a esperar el resto de las autoridades que vengan a decirnos cuando ya estemos con la desgracia. Esa es mi propuesta, más bien, compañero.

**MSC. PATRICIO PAREDES.** – Gracias, compañera. Anita.

**AB. ANA MERINO.** - Nuevamente, compañeros, muy buenos días. Sí, usted tiene razón, compañera, le comento para que tengan conocimiento avances que se han realizado. Yo me reuní con el magíster Leandro Román, él es capitán del Cuerpo de Bomberos, entonces él me estuvo asesorando bastante y me estuvo guiando con algunas correcciones que me hizo al plan de contingencia, a lo que nosotros teníamos, a lo que habíamos avanzado esa tarde, me hizo comentarios adicionales, me hizo ciertas recomendaciones y que realmente están apegadas a derecho, apegadas a la nueva ley. Les comento que sí quisiera el apoyo de Secretaría del GAD Parroquial, porque hay algunos oficios que quisiera que enviemos, por

ejemplo, necesito reunirme con el señor Carrera, que él es el de riesgos del municipio, necesito que me cuadre una cita con él, ¿por qué motivo? Porque si yo me pongo a irlo a buscar al municipio, no lo encuentro porque él pasa en territorio, entonces sí necesito que me cuadre, son algunas citas que necesito reunirme para saber cómo nos van a apoyar en ciertos temas que tengo pendientes.

También necesito una cita con Cristian Zambrano, que es el director de Cruz Roja, el director provincial, porque les comento algo, compañeros, para que ustedes tengan conocimiento, en San Jacinto está radicada una planta potabilizadora de agua portátil, que esa planta es de Cruz Roja, y ¿qué hicieron allá? Parece que el GAD Parroquial les apoyó con una casa, porque obviamente ellos tienen que guardar sus equipos, realizar todo el tema de la logística y necesitan un espacio, pero obviamente aquí en Cabecera no lo van a poder hacer por este tema del río, y ellos ya han sido muy claros que si realizan algún tipo de actividad lo hacen del puente hacia arriba para inclusive poder salir ante cualquier tipo de emergencia. Entonces quiero reunirme con Cristian Torres para ver qué posibilidades hay que si nosotros buscamos la manera de un sitio para que se ubique y podamos tener nosotros aquí una planta portátil de potabilización de agua, quiero averiguar bien acerca del tema. ¿Para qué? Para que se contemple dentro de nuestro plan como para que sean parte dentro de las mesas de trabajo para los diferentes temas. Recordemos que nosotros tenemos el problema, al igual que creo que todas las parroquias de la falta de agua segura, entonces sí necesitamos buscar mecanismos para abastecer ante alguna situación.

También necesito reunirme con Patricia Zambrano, que es la responsable del patronato, tengo conocimiento de que en el patronato existe una planta embotelladora de agua, entonces para ver si de alguna manera, presidente, ellos nos abastecen de agua, llegamos a algún tipo de convenio para nosotros poder abastecer de las botellas, ¿Cuánto cuesta una botella? dos centavos, y hasta menos al por mayor, entonces para ver si en el caso de ser necesario ya tener contemplado dentro de nuestro plan para que ellos nos abastezcan del agua, ya que tienen una embotelladora y nosotros proporcionar botellitas o si ellos nos pueden dar las botellas más el agua, sería mucho mejor. Porque los botellones salen muy costosos, entonces,

buscar la manera, buscar ese mecanismo, pero sobre todo, tenerlos contemplado dentro de nuestro plan porque estuve revisando, ya tengo en mis manos el plan lluvias cantonal y nosotros estamos dentro del plan lluvia cantonal. Entonces, nosotros necesitamos tener reuniones tanto con todos los integrantes del plan cantonal, porque ellos tienen la responsabilidad por medio de ese plan de respondernos también a nosotros. También necesito una reunión con el responsable de Emapa porque también se encuentra él contemplado dentro del plan y queremos saber cómo nos puede colaborar para que se contemple dentro de nuestro plan. Es verdad que nosotros no pagamos nada a Emapa, pero al ser quien va a dar el servicio al cantón y nosotros dentro del plan de contingencia cantonal estamos inmersos, el Emapa tiene la responsabilidad, la coparticipación para responder acá a las parroquias rurales.

Necesito también decirle, señor presidente, para que vayamos contemplando el tema, le comento que ustedes saben el problema que hemos tenido, no sé si en la administración anterior, pero en esta administración ha sido siempre compañera de salud, usted sabe la falta de respuesta que hemos tenido por parte de MSP en lo que es control vectorial, no ha existido el líquido, quisiera señor presidente, sugerirle que por medio de usted trate o delegue a la compañera Rosa para que mantenga un acercamiento con ellos para ver qué posibilidades hay de la firma de un convenio, ya que como es responsabilidad de ellos el control vectorial, nosotros firmando un convenio en el cual nosotros abastecemos del químico y ellos nos pongan las bombas y nos pongan las personas que se dedican a la fumigación, nosotros podemos avanzar, porque pretexto de que es competencia de otra institución no podemos permitir que nuestra gente se muera con dengue o se muera con paludismo, tenemos que actuar. Entonces, si la ley nos permite colocar recursos, pero las competencias no nos dan, pero la ley sí nos dice que por medio de convenios podemos nosotros cumplirle a nuestra comunidad, entonces quisiera sugerirle, señor presidente, para que bien usted o la delegada mantenga ese acercamiento para la firma de un convenio de forma urgente, esto es urgente, el control vectorial, porque aquí nuestro distrito, que si no me equivoco es el distrito 2, no cuenta con los recursos. Investigué en el distrito 1 y tampoco tienen ya recursos, no hay recursos. En el de La



Concordia, que es el distrito 3, tampoco tienen el químico, entonces nosotros, si tenemos ciertos recursos para temas de emergencia y tenemos el problema, nosotros somos punto rojo en leishmaniasis a nivel nacional, entonces, ¿cómo es posible que nosotros, como GAD Parroquial, no busquemos la firma de ese convenio? Ahora que, si nos dicen, vea, no podemos firmar convenio, ya es otra situación, tendremos que buscar apoyo de instituciones privadas, pero la cuestión es que tenemos que buscar la manera de responderle a nuestra gente y no permitir que los moscos nos sigan dañando la vida.

Con respecto a aquellos compañeros, otra situación que quisiera aprovechar el espacio para hablar, el día de ayer me entregó por parte de secretaría el borrador del presupuesto 2025 y también me entregaron los saldos del 2024, en base a la ley está a tiempo, están bien los tiempos, yo ya hice la convocatoria, ya nuestra secretaria nos va a entregar para realizar la primera reunión que vamos a tener para realizar cualquier tipo de análisis de ambos puntos, realizar este lunes a las 09:30. Compañeros de la comisión, dice la ley claramente que debe de estar en esa comisión también para que nos proporcione cualquier tipo de dato adicional, tesorera y el presidente. Entonces, también se le va a enviar a ustedes, señor presidente, la convocatoria. Compañeros, en base a la nueva ley, yo todavía no he encontrado dónde está, pero me dicen que en la nueva ley de riesgos existe inclusive un porcentaje con el cual los gobiernos autónomos tienen que responder, entonces nosotros como estamos previos a realizar estas observaciones en la comisión de planificación y presupuesto, lo correcto es que nos empapemos bien de estos temas para dejar los recursos que establece la ley en las diferentes áreas. Con respecto a eso, compañeros, también les comento que tuve una reunión con el Cuerpo de Bomberos nuevamente, luego de esa capacitación que me dieron en la cual hice las respectivas correcciones y tengo que trabajar en el plan de contingencia apegado al plan cantonal, no puede haber inconsistencias entre lo uno y lo otro, entonces sigo revisando el plan cantonal porque es grandecito.

Compañeros, tuve otra reunión con el mismo Cuerpo de Bomberos justamente para acciones. Ellos están, al igual que la vez pasada prefectura, prestándonos todo su apoyo contingente para la elaboración de los planes, así que en esa misma posición se encuentra el Cuerpo de Bomberos,

realmente solamente fue la presidenta de Conagopare, un delegado de San Jacinto y fue Luz de América, también ahí hablaron acerca de que están por medio de un crédito al Banco de Desarrollo, ya les llegó, parece que el día de ayer estuvo el presidente de Santo Domingo justamente para certificar ese tema de ese crédito, con el cual a Valle Hermoso y a otras parroquias rurales se les va a abastecer de más equipos para afrontar cualquier tipo de situación y el comandante Hugo Parra me manifestó telefónicamente de que para acá, para Valle Hermoso, están pensando en una autobomba, es un vehículo tipo tanquero, los que utilizan los bomberos, que se va a destinar para nuestra parroquia, eso es muy satisfactorio. También en esa reunión hablamos acerca de las acciones de prevención, ya quedaron a enviarme el listado de las capacitaciones de los cursos y vamos a trabajar conjuntamente también con Cruz Roja, porque hemos solicitado el día que estuvimos en la reunión de Cruz Roja, aprovechamos para solicitar la máquina clorinadora, capacitaciones y también solicitamos un estudio de laboratorio de nuestra agua, del agua que utilizamos acá en la parroquia. Y tuvimos la respuesta positiva por parte del director, entonces aprovechando que vamos a tener la máquina clorinadora, tenemos que trabajar esa situación tanto con los dirigentes barriales como con los señores vigilantes de salud, realizar tanto con ellos como con los dirigentes barriales para que se capaciten en elaboración de cloro, para que puedan de alguna manera, ¿nosotros qué hacemos?, les guiamos para la elaboración del cloro, los reunimos y aprovechamos esos espacios donde ellos van a salir con su poma de cloro para capacitarlos en otras áreas y de alguna manera, una vez que terminemos con todas esas capacitaciones, realizar un simulacro, que es lo que no hemos alcanzado a realizar por la falta de participación de la comunidad, más no por la falta de gestión de nosotros como GAD parroquial.

Lo que tengo conocimiento, presidente, también quería hacerle una pregunta, usted me dio el número de teléfono del señor de Vialidad de Emergencias Viales, yo he tratado de comunicarme con él, ha sido difícil, ayer logré comunicarme con él y él me manifiesta de que la gallineta estuvo acá y que la llevaron para allá, para el barrio de doña Ana López, entonces doña Ana me anda buscando a mí, que quiere la máquina, que quiere la máquina, me va a buscar hasta la casa, pero mire dese cuenta, al realizarse

las cosas por un lado y yo por otro lado realizarlas, entonces yo no sé, quizás usted desconoce lo que yo hago, entonces sí quisiera un poquito más de conocimiento de cómo está la situación, yo me entero justamente por el de Emergencias Viales, que a una señora se ha llevado la gallineta y ella me la sigue exigiendo a mí la gallineta, pero realmente yo quisiera poder cuadrar esa situación porque hay otros barrios que se comunican conmigo, que también tienen emergencias, por ejemplo, el barrio Virgen del Quinche, afuera tiene un problema señor presidente, que solamente en un momentito se corrige, es una cuneta que les hace falta y que se empozan de agua y solamente necesitan la gallineta para realizar una pequeña cuneta no es más, y lo que me manifestaron, al igual que lo manifestó usted, es que el tema del río Cristal queda suspendido por el momento por la falta de combustible y me manifestaron que como ya ha venido la gallineta a trabajar allá arriba en Mirador del Valle, ya la gallineta no va a venir hasta nuevo aviso para el tema de la calle Tena, entonces yo sí quisiera un poquito más de coordinación ahí, presidente, para poder darles una respuesta efectiva porque a mí es que me está reclamando la señora Ana López, entonces sí quisiera poder coordinar esa situación. Creo que lo que recuerdo y tengo por ahí ciertos apuntes, señor presidente, hasta ahí mi intervención.

**MSC. PATRICIO PAREDES.** – Gracias compañera Anita por su trabajo, está bien explicado, sintetizado, vamos a hacer todo lo posible para que ustedes se mantengan en la reunión con todas las personas que usted ha nombrado ahí para continuar con el trabajo. Bueno, en el tema de la gallineta, para abajo no necesitamos gallineta, abajo necesitamos una excavadora. ¿Por qué con la gallineta no podemos hacer nada? Porque hay que romper todo ese muro grande que hay abajo para continuar con los tubos y eso me lo dijo el ingeniero Altamirano, como dentro de la reunión que tuvimos con el señor alcalde, ella fue también y manifestó que ella tiene una emergencia arriba. Cuando llueve, toda el agua se va y se lleva a parte del muro que está ahí, incluyendo hacia abajo, entonces, ¿qué pedía ahí? una gallineta, por eso es que ellos mismos pagaron el combustible para ese sector, pero ¿qué pasa? que solo trabajó un día y se fue, entonces no sé para qué pidió otra vez la gallineta, si ese día estuvo ahí, lo de abajo es una excavadora.

Para no olvidarme, antes de dar la palabra a don Edgar también, que estuvo presente en una de las reuniones, lo que pedía el otro día la



compañera Rosa sobre el tema del recolector de basura, yo hice el documento dirigido al encargado del tema de la basura, me llamó por teléfono y me explicó que ellos están cumpliendo con todos los lugares que están asignados, entonces, ¿qué yo le dije? envíeme un documento y me enviaron otra cosa que es las fotos satelitales que ellos están entrando a todo lugar con fecha, hora y todo, yo tengo aquí registrado, entonces no sé por qué la gente dice que no entra allá, está con fotos compañeros, ellos me dice, sin decir yo, vea, nosotros vamos hasta el puentecito que está en la vía 35 hasta ahí vamos, nos damos la vuelta, recogemos en Cristóbal Colón, nos metemos hasta el último rincón que tenemos nosotros y me dio las fotos, yo tengo aquí las fotos ya les voy a hacer pasar para que les entreguen a ustedes, para que vean. Entonces, me dijo que ahí es problema de la gente, cuando nosotros salimos ya con la basura, ese ratito va y dejan en el basurero... Nosotros vamos y la basura queda ahí, lógico, va a quedar tres, cuatro días y están cumpliendo con todos los recorridos.

**ING. ELIZABETH VELASQUEZ.** - Pero para la Cristóbal solo pasan un día, solo los sábados pasan.

**SRA. ROSA CUASES.** - Es que no están cumpliendo, compañero, no sé cómo es lo que hacen ellos, pero no están cumpliendo porque en el kilómetro tres igual y tenemos nosotros las denuncias de los moradores.

**MSC. PATRICIO PAREDES.** -Ahora hay otra cosa, nosotros cuando bajamos siempre vemos sacos de basura afuera, hay ciertas basuras que no lo llevan y la gente es tan imprudente que vienen de por allá, lo sacan todo y lo dejan botado ahí y ellos no llevan eso, entonces seguramente por eso se queja la gente que la basura está botada ahí, hay que hablar con la gente, yo les voy a dar a ustedes las fotos para que les entreguen ahí, con fecha, hora, lugar, dónde están.

**SRA. ROSA CUASES.** - Compañero, de pronto le dieron el informe de una semana o quince días, porque ya vienen como un mes llamando directamente y buscándonos a nosotros, pero no es regular, no es verdad que ellos todos siempre están cumpliendo. O sea, porque está la gente, aquí también está la compañera.

**ING. ELIZABETH VELASQUEZ.** - Los sábados sí pasan.

**SRA. ROSA CUASES.** – Pero los días que no están pasando, eso es una verdad, de pronto le mandaron un informe de los quince días, de un mes, pero no están cumpliendo ellos.

**MSC. PATRICIO PAREDES.** – Bueno, le digo que me van a dar revisando otra vez y ahí van a estar fotografiando todas las áreas donde están para seguir pasando el informe. Ya, damos paso a don Edgar, por favor, don Edgar, explíquenos.

**SR. EDGAR VARGAS.** - Muy buenos días, señor presidente, compañeros vocales.

Voy a hacer, una reseña donde yo he hecho un pequeño trabajo todo ese tiempo. En los recintos, 9 de octubre, 4 de febrero, Auténticos Campesinos y en Chiguilpe, hemos dado capacitaciones con los técnicos, tanto el ingeniero Jesús Solórzano, el ingeniero Jover Vera del Consejo Provincial, hemos elaborado en los cuatro recintos, más o menos, unos 10 mil litros de microorganismos, hemos ido a la montaña a recoger mantillo, que es la hojarasca blanquecina, y tierra para elaborar los microorganismos. Esos microorganismos ya en los Auténticos Campesinos ya se están aplicando Microorganismos, vamos a aplicar un mes, se quedó de acuerdo con los señores agricultores. Un mes para aplicar microorganismo, y al otro mes caldo sofocálcico también que se está elaborando. Cosa, digamos, que yo ya estoy aplicando en mis huertas, a mi modo de ver, veo que está dando resultados, estoy haciendo experiencia yo también en ese punto y eso es lo que algunos agricultores ya han hecho, y a mí me explicaron que está dando éxito, O sea, eso es lo importante, digamos, que como agricultores vean que sea un poco más conveniente, y que sea efectivo también, además de que también los abonos químicos también son buenos, pero cuesta más.

El día jueves 5 de diciembre de 2024 tuvimos una invitación, mi persona, el señor Wuacho Morales, el ingeniero Mario Ramos, a la ciudad de Calceta, por el Día Mundial del Suelo, donde se dieron cita a asociaciones de productores, comunidad científica, estudiantes, en la Escuela Superior Politécnica de Manabí Manuel Félix López, dando a conocer la importancia

del suelo, llevamos unos posters para explicarles a los presentes cómo mejorar el contenido de materia orgánica en el suelo, trabajos prácticos sobre manejo y conservación del suelo. Además estuvimos presentes algunos como futuros doctores del suelo, donde nos obsequiaron una mochila con todos los implementos necesarios que van a cumplir los futuros doctores del suelo en el territorio, para hacer análisis del suelo.

El día miércoles 29 de enero de 2025 asistí por delegación del señor presidente, Magister Patricio Paredes, a una reunión de trabajo convocada por el Ministerio de Cultura y Ganadería, con el objeto de coordinar y desarrollar el plan de trabajo para el periodo 2025. Donde yo intervení le expliqué que como vocal de productividad he realizado dos proyectos para entregar cacao, en 2023, 16 hectáreas que ya se están sembrando, y se hizo un proyecto para sembrar de 18 hectáreas de cacao, que ya se está haciendo el vivero, ya tiene 3 meses de vivero, para ya estar listo para injertar la vareta CCN 51, adaptada a la zona. Entonces, el señor director me dijo que felicitaba aquí como GAD parroquial, encabezado con el señor presidente, que se ha hecho ese proyecto en beneficio de los señores agricultores, digamos que el agricultor es el primer personero en este caso, que si no hay agricultor no hay comida, entonces ese es un incentivo que como GAD parroquial le estamos dando. También yo le solicité al señor director que hacía falta porque yo he conversado con los señores ganaderos, un técnico, en este caso un doctor veterinario, que nos haga, o sea, nos facilite para tener una charla, una conversación con ellos, porque ellos tienen ganado, o sea, 2, 3, 4 vacas, pero necesitan, técnicas, como inyectar, algunos saben inyectar, poner suero, poner las pajuelas, entonces eso es bastante importante también para la ganadería.

El señor director le dijo que no había problema, que ya vamos a coordinar, y él explicó que teníamos que hacer una reunión, cada parroquia de acuerdo a su calendario, a sus agendas. Y nosotros quedamos a hacer la reunión aquí en el GAD parroquial el día miércoles 19 de febrero del 2025 a las 3 de la tarde, donde van a venir todos los técnicos del ministerio, ambiental, de ganadería, a darnos capacitación, y dijo que reúnanos las personas, ojalá lo que más haya para darles esa capacitación. También se refirió que estaban dando también hay un seguro agrícola y al escuchar que nosotros estábamos haciendo aquí las parcelas, dijo que ahí sería bueno

aplicar ese seguro agrícola, que están dando 2, 45 dólares por planta muerta, pero tenemos que hacer algunos requisitos para tener ese acceso.

Entonces yo les dije que mejor cosa que en esa reunión ellos mismos expliquen a los señores de agricultores y lo que toque hacer no va a haber problema porque ellos necesitan coordenadas, dirección, como en las parcelas ahí todo ya está todo estipulado, entonces eso quedamos, digamos, de ese día para la reunión a las 3 de la tarde, el día miércoles 19 de febrero, ahí que nos dé señor presidente el salón. Eso es compañeros, con respecto a mi pequeña intervención.

**MSC. PATRICIO PAREDES.** – Gracias compañero, Luis. ¿Cómo estamos con vialidad?

**SR. LUIS FARIAS.** - Bueno, en el tema vía les comento que hemos venido avanzando, ya la vía a Unión Ganadera fue terminada totalmente, se pidió también a los moradores que cuiden la vía, lo cual no lo están cumpliendo. Ahí sí les mencioné y les comenté a los directivos sobre todo que conversen con la teniente política para que en coordinación con ella pues se notifique, haga la inspección y ella a los dueños pues les vaya notificando que cuiden la vía en base a la ley de caminos y a la ordenanza que tiene la prefectura, que aunque no es sancionatoria, es por lo menos una regla, es una ley que hay que cumplir, entonces pero dicen que han llamado, pero la teniente que está ocupada, que no tiene camioneta, que no puede ir a territorio, entonces esa es la respuesta que les da a ellos. Bueno, luego pues se hizo el avance en el tramo del ramal Nuevos Horizontes o El Palmito, quedó totalmente reconfirmado, la gente quedó contenta, se les abasteció de un tubo en la parte de la entrada entre el Sábalo hacia salir al Recreo, fue un tubo dotado con el GAD parroquial, entonces se colocó ese tubo con la maquinaria, con la motoniveladora y la gente que apoyó ahí, se hizo un trabajo un poco para que se prevea, no se tapone el material, pero las lluvias son demasiado fuertes, con la primera lluvia se llenó esa parte que se hizo tipo trampa para la piedra y la arena. Les dije que lo limpien, no lo limpiaron, vino una segunda lluvia más fuerte, se taponó, se botó por encima y se dañó el trabajo que estaba hecho, ahí sí ya no depende de nosotros, incluso el camino, le mencioné a la presidenta del Sábalo porque ya empezamos el tramo desde el Sábalo a salir a Chiguilpe, las cunetas, los

desagües, la pala no es tan larga, no rompe totalmente, les pedí a Patricia que convoque a los directivos y a la gente que con un azadón o una palita rompan el desfogue para que el agua totalmente caiga a los costados y no se regrese la vía, no lo hicieron, fui en un recorrido, entonces en esa segunda lluvia fuerte que pegó se han taponado las cunetas porque la piedra rueda se taponan, se ha botado el camino y todo el trabajo que se hizo en el relleno está dañado, entonces si no lo hacen, yo creo que en unas tres, cuatro lluvias más se quedan sin acceso para allá.

Pero eso ya no depende de nosotros porque el trabajo con la maquinaria de la prefectura fue bien hecho, pero la comunidad no pone tanto énfasis y aportan el cuidado de la carretera. Hemos hecho también el tramo emergente en la parte del Triunfo, Salomar, lamentablemente, y ahí sí tiene que ver mucho tenencia política porque es ella la que tiene que estar coordinando, inspeccionando y dialogando, pero quise hablar con ella, estaba ahí en el escritorio ocupada, es algo primordial, pero prefirió dar preferencia a lo que estaba haciendo, entonces no tenía tiempo de yo quedarme y me fui, no he podido hablar con ella porque realmente le dije yo a los moradores, ellos tienen que llamar los directivos, llamar a la teniente o coordinar y que ella vaya a territorio, haga la inspección que debe hacer porque ya es competencia de ella, yo en ocasiones que usted también conoce me he metido en problemas por tratar de hacer un trabajo que no es el de vialidad, la limpieza de los espaldares es netamente de los dueños en coordinación con la tenencia que es la que tiene que ver la seguridad en cuanto a los tramos viales, porque ese monte y las hojarascas y la maleza grande sirve para que los delincuentes se escondan y asalten a las personas también. Se hizo la loma del Triunfo, se dejó limpio, lamentablemente los nuevos dueños o dueños se han construido una casa, han limpiado toda la maleza y todos los árboles la han tirado a la cuneta, con la lluvia se ha derrumbado toda la cuneta tapada y se estaba haciendo zanjas en la loma. Se adecuó lo que más se pudo, quedó la loma acomodada y rebachando los huecos más prominentes de la vía, la vía está totalmente sucia, totalmente descuidada, la maleza demasiado alta, entonces simplemente le dije al operador que salgamos, porque no está ni siquiera cortada la maleza. Entonces empezamos el tramo de la Y, estamos ya actualmente saliendo de Chiguilpe, la loma de Chiguilpe, prácticamente

del puente para acá, nos hemos adelantado a colocar, porque dando gracias a Dios la gente está dando respuesta favorable en las entradas, están colocando tubos y han sido colocados 1, 2, 3, 4, 5 tubos de las entradas, con la maquinaria y con el apoyo de la gente. Hemos venido haciendo eso, resantiando las vías de lo que se está reventando y reconfirmando las lomas que son los puntos más críticos, ese es el avance que hemos tenido. La única novedad es que el ingeniero Cevallos me dice que ya la máquina tiene que estar saliendo, porque tiene que estar en Puerto Limón, entonces yo le llamé al supervisor, le digo bueno no sé cómo mismo están coordinando, porque el compañero presidente menciona que saliendo de aquí debemos entrar al ramal La Paz y de ahí a La Bocana y medio, medio emergente en el 35, pero el ingeniero Cevallos me presiona ya que debemos salir pronto de las quintas que quieren que entren allá, entonces ¿qué mismo hago? Yo no soy el dueño de la máquina, le digo ustedes como encargados tienen que dialogar bien, ponerse de acuerdo y que se haga una buena planificación, porque ahí si voy saliendo a la ligera, prácticamente en un 2x3 se daña y vuelta la gente va a estar llamando que se dañó la vía, lo que yo hago es reconfirmando, recuperar el material de la cuneta y como estoy con el rodillo, aunque no tengo volquetas, con el rodillo pues vengo compactando todo ese camino y colocando los tubos de la gente que ha colaborado y que ha querido ya la entrada de los pájaros sobre todo del lado izquierdo yendo de aquí para allá y ya está colocado, del lado de acá que es más grande no quieren colocarlo, pero les voy a dejar hecho la cuneta, si la tapan ellos ya es problema de ellos. Eso, he venido trabajando con la gente hasta el momento, coordinando las mingas y está el tema de emergencia de la parte de acá de la Huancavilca, que es necesario colocar los tubos, a veces me ayuda gestionando la excavadora, porque ya la gente tiene comprado los tubos, necesita la maquinaria para colocar los tubos. Se está dañando esa parte, con las primeras lluvias se ha taponado el relleno y se está botando el agua por encima, de la parte de la unión de la Bocana con la Huancavilca, del sector La Burrita, está el río y más arriba hay una alcantarilla, es el relleno.

**MSC. PATRICIO PAREDES.** – Es Don Saltos?

**SR. LUIS FARIAS.** - Sí, creo que es Don Saltos, entonces todo eso, ya tienen comprado los tubos, solo necesitan la excavadora para colocarlo, hasta ahí compañeros, es lo que he venido haciendo.

**MSC. PATRICIO PAREDES.** – Gracias, compañero Luis. Para el conocimiento de ustedes, compañeros, ven, el mal de la prefectura es siempre el maquinaria, no disponemos de equipo completo para atender a la provincia, hacemos parches, no es que estamos haciendo mantenimiento, simplemente lo que estamos haciendo es un rebacheo, porque el día lunes que estuve ahí, estaban con tres volquetas para toda la provincia, el resto de volquetas estaban ahí paradas, como todavía tienen convenio o el seguro, con el fabricante o el que lo vendió, tiene que venir, esperar que estén todas paradas para hacer el mantenimiento y salir a trabajar. Es el problema que tenemos y ahora tenemos otro grave problema, la vía Cristóbal Colón-límites con la provincia está, pero de llorar, ya le dije a la prefecta también, a ver si volvemos a colocar cascajo, pero ya no ese cascajo de acá, sino más bien vamos a traer cascajo de allá de Puerto Quito, de mañana hablé con un señor, don Wilson Ramos, él se ofreció a prestar las volquetas, entonces le voy a decir, mira, volquetas hay acá, que haya la predisposición de la prefectura, que pague el cascajo de ese lado de allá, porque la Santo Domingo no va a volver a pagar otra vez.

Y no dura más que dos, tres meses, mire lo que colocamos de ahí, ¿cuánto estamos? Ni tres meses y los estudios están todavía, recién está en el análisis del suelo de ahí, haciendo maquetas, poniendo a presión para ver cuánto resiste para colocar el diámetro del asfalto, estamos presionando en ello, ellos dijeron máximo hasta finales de febrero, la primera o segunda semana de marzo está listo el estudio.

¿Y qué dijo la prefecta? Veremos, si tenemos plata nuestra a la prefectura, lo haremos con ese dinero, si no buscaremos financiamiento. Entonces, yo hablé con el nuevo director de planificación, que me dijo, mira Patricio, podemos pedir a la prefecta que hagamos el mismo trabajo que está haciendo con las gallinetas, le damos el 50% para empezar, y el otro 50% van dividiendo en meses y le van dando poco a poco, entonces esa es otra novedad de ahí.

Bien compañeros, si no hay nada más por tratarse, muchas gracias por asistir a esta reunión, espero que pasen un lindo fin de semana. Siendo las 9:37, damos por terminada esta reunión.

Msc. Patricio Paredes Perrazo.  
**PRESIDENTE**  
**GAD PR VALLE HERMOSO**

Ing. Elizabeth Velásquez Zamora.  
**SECRETARIA**  
**GAD PR VALLE HERMOSO**

